
0202 2016年3月1日 星期二要 闻要 闻 2017年12月19日 星期二2017年12月19日 星期二
责编：任 涛 王 萌 邮箱：dieryw@sina.com

东钱湖位于浙江省宁波市。日
前，记者来到这里，看到湖水清澈，四
周群山环抱，绿树簇拥。而十几年前，
东钱湖并非这番风景。那时，湖面渔
网密布，临湖工厂污水、废水直排入
湖。经过迁房、迁厂，清淤、绿化等一
系列整治，2015 年，东钱湖成为首批
17个国家级旅游度假区之一。

在宁波采访时，记者发现，很多
河流湖泊都有着类似的经历。它们的
今昔变化，反映的是生态文明理念的
重大转变。

■ 发展理念新

说起生态文明理念转变，宁波一
家生态环境工程公司的董事长任红星
向记者讲起了自己的故事。

任红星从 2004 年起开始做水生

态修复工程。“刚开始的那几年，我
的工作基本都是到处‘游说’，因为
大家还没有生态修复的理念。”他说。

“游说”成功后，任红星又遇到
了尴尬的局面。因为宁波市只有他一
家水生态修复公司，没有竞争对手，
也就没办法招投标。“后来，尤其是
2013 年 以 后 ， 情 况 就 完 全 不 一 样
了。”任红星说，现在宁波至少有50
家水生态修复公司，随着PPP （政府
和社会资本合作） 模式的推广，很多
央企也加入进来。

中共十九大报告强调了绿水青山
就是金山银山的理念，宁波率先划出
浙江省首个生态保护红线规划。如
今，宁波水管理、水安全、水资源、
水生态和水文化效益显著，形成了

“水净惠民、水美亲民、水韵扬民”
的水生态建设蓝图。

■ 治理思路新

如何将绿水青山变为金山银山，
需要新思路。

在宁波市北仑区，有一处供居民
游玩休憩的亲水绿地。这就是小浃江
两岸的生态绿化带，这里随处可见晨

练、垂钓的人群。
2009 年，北仑区启动小浃江整

治，累计投资 14 亿元，完成了 35 公
里小浃江及周边河道治理以及120万
立方米的河道清淤。

宁波市水利局农水处处长胡杨分
析说，这里面有一笔重要的“生态
账”。小浃江整治花费了 14 亿元，现
如今，收益已超过了当年的投入。“环
境改善后，小浃江沿岸进行综合开发，
带动了土地增值。”胡杨说。

2013 年，宁波被水利部列为首
批 45 个水生态文明城市建设试点之
一。试点建设期间，宁波完成投资
316.38亿元，推进城乡污水治理，倒
逼经济转型升级。

东钱湖畔有个村子叫殷湾村。今
年 64 岁的蔡德甫是土生土长的殷湾
村人。最初，蔡德甫在村里种地，后来
到塑料厂工作。“塑料厂在哪儿？”记者
问道。“就是你身后这个。”蔡德甫说。
记者转身发现，身后的工厂围墙还在，
但大门紧闭。原来，在对东钱湖的治
理过程中，这家临湖的塑料厂被搬迁
到了镇上的工业园。工业企业离开
后，殷湾村开始发展民宿经济。

产业转型，当地村民也随之转

型。原大公渔业社的忻惠良，如今不
再捕鱼，而是到东钱湖一家旅游公司
上班，转型成了旅游从业者。

■ 管理手段新

最近，宁波鹁鸪岭上的一处隧道
正在施工。很多人并不知道，这个看
似普通的项目其实是一个开创性的水
利工程。

在工地现场，宁波原水集团董事
长王文成向记者讲述了这个工程的始
末。

4年前，菲特台风使宁波多地受
淹，东部不少水库水位超过了汛限水
位，水从溢洪道不断往外溢出，而城
西还有部分水库尚有蓄水空间。

当时大家就有个想法，将不同地
区的水源联合调配，在大旱大涝的地
区或时间里相互调剂水资源。就这
样，宁波水库群联网联调工程诞生了。

“宁波水库群联网联调工程输水
线路全长 41.32 公里。这张隐藏在深
山和地底的大网，通过四通八达的管
线，将分散于宁波的水库串联起来，
使宁波可以从容地调度水资源。”王
文成说。

宁波为何“结缘”世界最美小镇
本报记者 潘旭涛 文/图
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记者：您是否和中国相关机构
有过合作？

奥斯特林克：是的，我们开展
了很多合作。我在比利时微电子研
究中心负责推进生物科技项目，我
们与中国最大的集成电路企业之一
中芯国际就有合作项目。在与他们
合作之前，我们还在中国电信领域
和中国开展了一些合作项目。

我创办的第一家公司是做芯片
检验的，我们在中国深圳进行生
产。我观察中国很长时间了，你们
发展得很不错。

记者：您如何看中国电信行业
的发展状况？

奥斯特林克：中国实现了跨越
式发展。现在欧洲大街上随处可见
电缆，而中国却跨过了这一阶段，
直接实现了无线连接。中国有很多
大型电信公司，例如中国移动，有

上亿用户。这些公司实力雄厚，并
投入大量资源开展研发。我参观过
华为公司，华为的工作人员告诉
我，他们员工一半是研发人员。我十
分肯定，未来 10 到 15 年，中国在电
信行业的研发将领导世界。这也是
我和中国保持紧密联系的原因。

20世纪七八十年代，我们开始
和美国保持紧密联系。如今，我们和
中国保持紧密联系，因为中国正在奋
力前进，并努力成为世界领跑者。

记者：对于中国的变化，您印
象最深的是什么？

奥斯特林克：首先在电信领
域，中国电信企业有大量的资源开展
研究工作。此外，中国在医疗健康领
域也取得巨大的突破。我曾经跟一些
中国医生交流，他们的专业性、国际
化和创新性让我感到非常吃惊。

当然，中国也有一些需要改进

的地方。但我相信中国能够解决这
些问题，事实上，中国也一直在努
力，例如通过发展太阳能来解决环
境问题。中国是世界上最大的太阳
能电池生产国，产品已经销往欧洲。

记者：中国在哪些方面还有较
大的发展潜力和空间？

奥斯特林克：我看到的一切让
我感到震惊。中国善于创建科技创
业园，为吸引全世界优秀人才创造
良好的环境。中国人以东方思维思
考问题，与西方思维有些不一样，中
国需要将二者很好地结合起来。中
国要想吸引全世界最优秀的人才，
必须创建一个好的环境，不仅是好
的研发环境，还有好的居住环境。

中国还应坚守自己的文化。中国
有非常悠久灿烂的文化。我曾专门研
究过中国的历史。回看中国辉煌的历
史，我们可以看到中国曾经长期屹立
在世界之巅。如今，中国正在复兴。

记者：您对中国未来的发展有
什么期待吗？

奥斯特林克：我希望不久的将
来，中国能够领导世界。事实上，
中国离实现这一目标已经不远。中
国将成为一个很棒的全球领袖。

我第一次来中国是 1995 年，
从那以后，我几乎每两年便会来一
次。中国的变化太大了。

中国企业海外并购非常明智。
譬如，中国企业收购了沃尔沃汽
车，并在欧洲当地生产汽车，并给

予原品牌充分的自由，继续进行创
新，使其实现更快的发展。这是中
国人的做事方式，也是我相信中国
会成为世界领导者的原因。对此，
我深信不疑。

国际竞争一直存在，中国在世界
各国中表现出很强的竞争力。保持一
定的竞争状态总是好的，竞争必须不
断增强而不是减弱，政府的职责是确
保促进竞争而不是抑制竞争。

采访：钟磊
翻译撰稿：刘海乐

（联合策划组织：本报中国故
事工作室、中国外文局融媒体中
心、欧美同学会）
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本报北京12月17日电 （记者郑海
鸥） 由文化部和江苏省人民政府主办的
第三届中国歌剧节，日前在江苏南京开
幕。

开幕式后的歌剧演唱会，演出曲目
除世界经典歌剧选段外，均选自第三届
中国歌剧节的参演剧目，包括歌剧 《二
泉》《玛纳斯》《蔡文姬》《青春之歌》
等 选 段 ； 以 及 经 典 民 族 歌 剧 《白 毛
女》《小二黑结婚》《江姐》《星星之
火》等选段。

本届歌剧节更加突出民族歌剧和现

实题材创作。文化部“中国民族歌剧传
承发展工程”8 部重点扶持剧目在歌剧
节上集体亮相。参演现实题材作品则将
关注的目光投向精准扶贫、科技工作者
和道德模范等领域。

本届歌剧节不再设奖，而是采取
“一剧一评”的方式。为让更多的观众
欣赏到歌剧艺术，本届歌剧节除组织举
办下基层演出和歌剧艺术公益讲座外，
还坚持“低票价”原则，最高票价 120
元，最低票价仅20元，60元以下低票价
票不低于60%。

第三届中国歌剧节南京启幕

本报北京12月18日电（记者苏银成） 中国空军新闻发言人
申进科大校今天发布消息说，中国空军当天出动轰炸机、歼击
机、侦察机等多型多架战机，成体系飞越对马海峡，赴日本海
国际空域训练，以检验远洋实战能力。

申进科表示，“这是中国空军年度训练计划内的例行性安
排，符合相关国际法和国际实践，不针对任何特定国家、地区
和目标。”日本海不是日本的海，对马海峡属于非领海海峡。依
照 《联合国海洋法公约》，所有国家均享有航行和飞越的自由。
中国空军飞越对马海峡赴日本海国际空域远洋训练，合法、合
理、合情。

申进科介绍，这次远洋训练，是中国空军首次飞越对马海
峡。空军轰—6K、苏—30等多型多架战机从部署机场完成出动
准备，编队飞越对马海峡，赴日本海国际空域训练，应对了外
国军机的干扰，达成了既定训练目的，提升了远洋机动能力。

最近，奥地利哈尔施塔
特湖区找到了一位东方“密
友”。

作为世界文化遗产，哈
尔施塔特素有“世界最美小
镇”之称。11 月 22 日，哈
尔施塔特湖区与中国东钱湖
国家旅游度假区签约结成友
好湖区。
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据新华社约翰内斯堡12月 18
日电 （记者赵熙） 12 月 14 日至 17
日，应南非非洲人国民大会邀请，
中组部副部长高选民率十九大精神
对外宣介团访问南非并作为中共代
表出席非国大五十四大。

高选民向南非总统、非国大主席
祖马转交了中共中央致非国大党代
会的贺信。高选民分别会见非国大
总书记曼塔谢和南非共产党第一副
总书记马派拉，宣介十九大精神。

高选民向南非党政官员等赠送
了英文版《习近平谈治国理政》（第

二卷） 和十九大报告。
新华社喀土穆 12 月 17 日电

（记者马意翀） 15 日至 17 日，中联
部副部长李军率十九大精神对外宣
介团在苏丹出席全国大会党思想研
讨会，举行专题宣介会，会见苏丹
副总统、议长等政要并接受记者采
访，全面宣介十九大重要成果。

苏丹各界盛赞习近平新时代中
国特色社会主义思想和中共十九大
的世界意义和深远影响，认为中国
的发展和中国共产党的实践极大地
推动了人类进步事业的发展。

十九大精神宣介团访南非苏丹

首次飞越对马海峡

中国空军编队赴日本海训练

▲ 图为飞行途中的轰—6K战机。 吴岳鹏摄 （新华社发）
◀ 图为轰—6K战机从华东某机场起飞。

张海深摄 （新华社发）

蓉欧快铁测试班列抵成都

12 月 17 日 ，
中欧班列·蓉欧快
铁 （意大利米兰-
成都） 首趟测试班
列顺利抵达成都国
际铁路港。该趟班
列从意大利米兰出
发，最终抵达成都
青白江。这是成都
开通的第 11 条国
际铁路货运线路。

白桂斌摄
（人民视觉）

12 月 13 日
至 20 日 ， 应 全
国青联邀请，巴
基斯坦青年代表
团一行 100 人来
华访问。代表团
在 安 徽 合 肥 期
间，考察了新农
村建设、扶贫工
作情况和科技类
企业，并感受了
以徽文化为特色
的 中 国 传 统 文
化。图为巴基斯
坦青年在合肥市
徽园参观。

傅 军摄
（人民视觉）

巴基斯坦青年安徽感古知今

据新华社仰光 12 月 18 日电
（记者庄北宁、卢树群） 中国藏文化
交流团 18 日走访缅甸高僧委员会、
缅甸南传佛教国际大学，双方就宗
教文化习俗及双边合作事宜进行了
交流。

缅甸高僧委员会成员吴桑谛玛
毕文萨介绍了缅中佛教交流、缅甸
佛教信众、高僧委员会工作等情况。

中国藏文化交流团于17日抵达
缅甸。当天，中国藏文化图片展在
仰光开幕。

中国藏文化交流团与缅佛教界交流
新时代新时代

新气象新气象
新作为新作为

■ 安德烈·奥斯特林
克目前是比利时佛兰德皇
家文理研究院院士，鲁汶
大学协会总裁兼主席，鲁
汶大学全职教授。他曾担
任比利时国王阿尔伯特二
世的科学顾问，欧洲大学
协会董事，还是欧洲研究
型大学联盟联合创始人和
副主席。

新时代
全球院士点赞中国全球院士点赞中国


